
    本周交易从台风烟花冲击

上海开始，一周内可谓是巨幅震
荡。就在大盘连续大跌到

3312.72点的当日深夜，新华社
发文喊话：中国资本市场发展的

基础依然稳固，行业监管政策有
利于中国长远发展。对证券市场

发生的一系列问题提出了自己

的看法，有相当重大的影响。
这篇深夜发表的文章指出：

近期中国股市出现较大波动，市
场存在一定的担忧情绪。深入分

析当前市场关心的几方面问题，
不难得出结论：中国经济持续向

好的基本面没有发生变化，中国
改革开放的步伐依然坚定，中国

资本市场发展的基础依然稳固。
无论是针对平台经济还是校外

培训机构，这些监管政策，都是
促进行业规范健康发展、维护网

络数据安全和保障社会民生的
重要举措，并非是针对相关行业

的限制和打压，而是有利于经济

社会长远发展的。
笔者在本月除了观看各种

庆祝党的百年纪念活动，还留意
了一个内部座谈会，因为这个座

谈会与会人员十分重要。7月 19

日，总理李克强、副总理刘鹤，同

时出现在国家自然科学基金委

员会的内部座谈会上。这个座谈
会不仅十分重要，而且相当紧

迫。中国想要从欧美获得高精尖
技术，难比登天。座谈会就是针

对自己的短板提问题要对策。有
9位学者先后在座谈会上发言，

从他们的发言内容及研究方向，
能看出紧迫的领域，依次是：半

导体新器件及其应用研究，物理
力学及电子电磁，材料科学，空

间物理，建筑与工程，物理动力
学，气候地理，肿瘤医学等。李克

强总理指出“我国已经到了必须
大力加强基础研究的关键时

期”。我们常说的“卡脖子”现象，

在一些方面相当严重，如光刻机
就是典型案例，以至于我国驻荷

兰大使徐宏公开警告“如果荷兰
政府出于政治原因，继续阻止向

中国出口阿斯麦的光刻机，那么
中荷关系将面临风险。”

我们必须作出选择走自己

的路，哪怕再难也要解决卡脖子
问题。这个座谈会就是要从最基

础的研究做起。证券市场极为敏
感地认识到这种情况，有观点把

类似情况比喻为赛道，有的赛道
我们领先还能赚钱，有的赛道不

仅落后还要烧钱，好在相应措施
逐渐发力，效果还需时日，但股

市依旧作出自己的反应，不管这
种反应是否过度还是太过敏感。

笔者认为当前的政策导向是
降低房地产、金融、教育、互联网

等的利润和打破它们的垄断，大
力发展制造业、硬科技、实体经

济、新能源、新基建、资本市场等。

最近被监管行业主要有四类：一
是具有数据要素，但使用不当的，

如滴滴；二是具有垄断地位，妨碍
社会公平的，尤其是互联网平台，

如阿里；三是加重社会负担，影响
生育率的，如教育、医疗、房地产

等；四是债务依赖、碳排放高的行

业。同样可以看出受到政策支持
的领域：一是高质量发展，包括科

技创新，产业链与供应链短板，保
持制造业比重基本稳定等；二是

乡村振兴、粮食安全，区域协调、
共同富裕；三是国家安全；四是新

能源与环保。
笔者之前撰文分析的中国

领先的超高压输变电技术、高空
风能发电技术、储能技术、智能

新能源汽车等都是系统分析既
符合“双碳”要求又有经济发展

趋势的产业化道路，是能应对股

市巨幅震荡的安全赛道。 文兴
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    7月底的股市震动加剧，那些成长确定

性高的品种被抛弃，纯粹“讲故事”的品种涨
个不停。很多投资人甚至有些业内人士都摇

头曰看不懂。
容易看懂的就不是股市了。

不说成熟市场，光说咱们 A股，满打满
算也 30年了，但真正能驾驭市场的又有多少

人？不仅仅因为市场日新月异，更重要的是难

有规律可循。
昨天有位蛮久没有联系的朋友给我打电

话，问我国民技术是卖还是不卖好？原来几年
前帮她满仓国民技术，套住了，她说等钱用，

就账户拿回去了。后来资金到位就没有斩仓，
股票扔在那没管，已经忘记了。最近看到国民

技术涨得欢，依稀记得好像账户里有，打开一

看，哇，满仓 N倍。
又一个忘记了账户却狂赚的个案。时不

时市场都会爆出这样的“神话”。但是，这种神
话得有个前提———拿着好股票或者未来能站

到风口的股票。相对而言，前者容易找，后者
则难说。像国民技术，当初买它的时候，其实

就是看中它的“中国芯”，不料一等就是四五

年才站上风口，时间成本不菲。
最近一些本来确定性很高的股票被狂

砸，其核心是原来的“确定性”变得不确定了。
例如白酒，原来是高速成长的，但是据说要向

高端白酒征收消费税，若属实的确挤压了高
端白酒的利润空间。在风向转向制造业的当

下，消费被暂时抛弃也很正常，但相信最终股
价还是会围绕价值波动的。8月当半年报陆

续公布之后，市场应该会回归理性。 黎婉仪

一个真实的故事

    过往的一周，股市宽幅震

荡，涨跌都令人大跌眼镜，上下
震荡的幅度创下了今年之最。这

一周上证指数曾跌破被称为“牛
熊分界线”的 3438点年线，并创

下今年的最低点 3312点，在后
续市场中是否还会再创新低，似

乎还需要接下来 5 个多月市场

走势来检验。创业板走势相对走
得坚挺些，尽管跌势也惊人，但

没有跌破年线、甚至于半年线也
未触碰。而当本周四股市强劲反

弹之时，创业板竟然日涨幅超过
了 5%，创业板的弹性之好，真令

人刮目相看。
未来的市场也许震荡幅度

还会加大，在这样的震荡市中机

会和风险都会加大，震荡市最适

合股海冲浪，但很重要的一点是
操作方法要适当，要选好逃生之

路，不要把自己逼到无路可走的
地步。笔者以为股海冲浪要注意

如下几点：
其一，要选择流动性好的品

种，一旦市场波动加大可以快速

变现。现在的投资品种多样化
了，大家可以感觉到不同的品种

的流动性有很大差异，变现能力
差异很大。比如：热门股和冷门

股、大盘股和小盘股，变现能力
就有很大差异；再比如：有的基

金设很长的封闭期，那些基民们
只能看着自己账户每天市值的

折腾，不是上上下下的享受，而
是上上下下的折磨。

其二，降低甚至于放弃杠
杆，控制好自己的仓位。震荡市

中最容易打爆那些高比例放杠

杆的人，这个市场很实际，你之
所以能放杠杆是因为你有本金，

如果一旦打爆没了本金，从此就
翻不了身了，没有人再会放杠杆

给你。本周的市场走势也证明了
仓位的重要性，在市场的大跌

中，你手中还有现金意味着等量

的现金能买到更多的股票，这就
为自己留下了返本翻身的机会。

其三，远离问题股、远离主
力退场股。最近这段时间我们看

到原先的一些大牛股主力开始
退场，股价一跌再跌，这样的股

票跌势未到尽头，跟着补仓会将
自己的资金弹药耗尽，最后自己

成了接盘侠。现在退市的力度加
大，退市股增加，所以君子不立

危墙之下，也许低价垃圾股有短
线机会，但那是刀口舔血的活，

中小投资者还是不碰为好。

其四，在震荡市中要选好逃
生路线。有句老话：人无远虑，必

有近忧，在现实生活中总会碰到
点天灾人祸，事先预防就显得很

重要。我们住进任何一家酒店，
很重要的一件事是进房间先看

看门上贴的那张“逃生路线图”，

告诉你如果一旦遇到火灾，往那
个方向脱离危险，尽管这种概率

很小，甚至于一辈子都不会碰
到，但防患于未然的思路是可取

的。生活如此，做投资依然。
总之，接下来的市场差不到

哪儿也好不到哪儿，这样的市场
符合“有活力、有韧性”的市场基

调。震荡空间加大了，就意味着
市场博弈和冲浪机会来了，市场

节奏“一、二、一”，你顺势而为，
就能赚钱。 应健中
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    最近发现一个有趣的现象，

自己在看电视等待投屏时候的广
告里出现了各家基金公司的身影。

说是广告，其实更像是一个投资者
教育的科普，像“基金是长期持有
更好吗？”“分散持有不同类型的基
金是否能更好的规避风险？ ”之类
的问题被一个个抛出，各大基金公
司的经理则用过往的数据来告诉
电视机前的观众们，如何选购基金
才是正确的“打开方式”。

从这个现象来看， 或许可以
看出基金公司已经意识到， 要维
护好基金市场的发展环境， 当务
之急是要加强对投资者的教育。

其中最关键的是帮助投资者遵循
基金投资规律，建立正确的认知，

树立长期投资观念。

近年来， 互联网金融平台降
低了年轻投资者的入场门槛，投
资氛围日渐兴盛，“追涨杀跌”的
情况时有发生， 导致许多年轻人
口袋里的收益远不及基金的收
益，在市场震荡期尤其明显。许多
投资小白对于基金和投资还一知
半懂，便通过“朋友安利”或“抄作
业”的方式，开始试着投资基金，

把投资看作是自我成长和修炼的过程，期
望通过投资基金走向更远的理财之路。

“投资有风险，入市需谨慎”相信大家
已经耳熟能详了，高收益意味着高风险，如
果对风险与收益成正比的认识不充分，为
了追逐高收益就会忽视掉许多风险。所以，

投资者应不断提升金融知识水平和风险防
范意识， 高收益意味着高风险， 投资理财
时， 一定要结合自身风险承受能力和产品
风险等级，做到理性判断。

对于投资者来说， 基金投资不同于股
票投资， 其稳定获利需要一个相对长期的
持有，通过时间因素来对冲投资风险。从股
市散户到基金投资， 绝不仅仅是一个简单
的身份转换，更需要思维方式的及时转换。

而对于金融机构而言， 无论是基金公
司，还是基金的重要销售通道商业银行，不
光是要“卖”出基金，更需要针对投资者不
同需求和资金属性， 匹配定制出有个性特
征的基金投资方案， 在帮助投资者建立长
期投资观念的同时， 帮助其实现财富的稳
健增长目标。

做好投资者教育， 对基金行业的健康
持续发展至关重要， 也是实现投资者与财
富管理机构双赢的必由之路。
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